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С 1 августа во всех регионах 
Карагандинской области в рам-
ках акции «Дорога в школу» 
проходят ярмарки, где есть воз-
можность приобрести учениче-
скую форму, обувь, рюкзаки и 
канцелярские принадлежности 
по сниженным расценкам. Та-
ким образом управление обра-
зования совместно с местными 
исполнительными органами 
и Палатой предпринимателей 
«Атамекен» решило помочь ро-
дителям собрать к новому учеб-
ному году своих детей быстро 
и централизованно. В качестве 
площадки на этот раз выбрали 
торговый дом «GRAND STORE». 
Правда, мало кто из местных 
производителей оказался заин-
тересован в этом мероприятии, 

несмотря на широкомасштаб-
ную рекламную кампанию. В 
узком коридоре на втором этаже 
разместилось всего несколько 
столиков – в основном с товаром 
чулочно-носочных фабрик и три 
прилавка с формой. Обещанных 
канцелярских принадлежностей 
не было вовсе. Покупатели, ори-
ентировавшиеся на рекламу, по 
большей части уходили разоча-
рованными.

Тем не менее участники ярмар-
ки старались как могли. Здесь, как 
и было обещано, представляли 
свой товар только отечественные 
производители. Пожалуй, самый 
обширный ассортимент оказался 
у мини-цеха ИП «SultanA». На их 
прилавке можно было найти сара-
фаны и юбки для девочек, брюки 

и рубашки для мальчиков, а также 
спортивные костюмы, курточки, 
бомберы отличного качества.

– Школьную форму мы нача-
ли шить только полтора месяца 
назад, к сезону, так что это наш 
дебют, – рассказала предпринима-
тельница Жулдыз Агиманова. – До 
недавнего времени мы специали-
зировались на продажах рознич-
ного товара – женской, мужской 
и детской одежды из Турции. А 
потом поняли, что необходимо 
поднимать отечественное произ-
водство, тем более это намного 
выгоднее, и решили шить вещи 
сами. У нас есть собственный цех 
на Юго-Востоке. Сначала изго-
тавливали взрослую одежду, а к 
началу учебного года запустили 
линейку школьной формы. Сей-

час открыли для себя Китай, там 
закупаем хороший фабричный 
материал. Есть постоянное по-

ступление тканей и фурнитуры из 
Турции, так что со временем бу-
дем расширять ассортимент. Тем 
более на детскую одежду спрос в 
Казахстане достаточно большой. 
Мы работаем в онлайн-формате: 
на нашей страничке в Инстаграм 
выставляем весь товар, делаем 
фото на моделях, расписываем 
все размеры и объемы. И раску-

пают его настолько быстро, что 
некоторых размеров уже нет в 
наличии, мы не успеваем за зака-
зами. Некоторые клиенты поку-
пают форму сразу на всю семью: 
по несколько комплектов брюк, 
юбок, жилеток. Плюс у нас впол-
не бюджетные цены. 

Дебют с пошивом
Государство помогает легкой промышленности в запуске бизнеса

УЧАСТНИКИ ЯРМАРКИ 
СТАРАЛИСЬ КАК 
МОГЛИ. ЗДЕСЬ, КАК 
И БЫЛО ОБЕЩАНО, 
ПРЕДСТАВЛЯЛИ 
СВОЙ ТОВАР ТОЛЬКО 
ОТЕЧЕСТВЕННЫЕ 
ПРОИЗВОДИТЕЛИ.

– Я хочу отметить труд спа-
сателей, которые помогли опе-
ративно эвакуировать 222 че-
ловека. К сожалению, пятеро 
горняков погибли. Компания 
взяла на себя обязательства пе-
ред семьями погибших. Будут 
произведены все необходимые 
выплаты. Создана комиссия по 
расследованию аварии, в состав 
которой вошли все ответствен-
ные государственные органы, – 
сказал аким области Ермаганбет 
Булекпаев.

В больнице находятся 13 по-
страдавших, они получают все 
необходимое лечение. По ин-
формации медиков, у 8 состоя-
ние средней степени тяжести, у 
остальных – ближе к удовлетво-
рительному.

По словам заместителя испол-
нительного директора горноруд-
ного сегмента АО «АрселорМит-
тал Темиртау» Сергея Огая, на 
шахте приступили к локализации 
пожара.

– На сегодняшний день 672 
работника шахты переведены 

на другие предприятия угольно-
го департамента. По персоналу 
остались только люди для обеспе-
чения жизнедеятельности шахты 
и возможной помощи для рабо-
ты военизированных спасателей, 
– информировал представитель 
компании.

Напомним, спасатели обнару-
жили тела всех пятерых погиб-
ших на шахте «Казахстанская» 
угольного департамента АО «Ар-
селорМиттал Темиртау», где 17 
августа произошел пожар.

При ЧП погибли:
– Виталий Владимирович 

Слюньков, 1965 г.р.;
– Виктор Сергеевич Бургун, 

1966 г.р.;
– Илья Александрович Старо-

войт, 1996 г.р.;
– Артур Ринатович Халиков, 

1994 г.р.;
– Денис Геннадьевич Стешин, 

1978 г.р.
Акимат Карагандинской области 

выразил соболезнования родным и 
близким погибших шахтеров.

Соб. инф.

Памяти 
погибших 
шахтеров

В акимате Карагандинской области 
аппаратное совещание началось 
с минуты молчания. Госслужащие 
почтили память погибших при 
пожаре на шахте «Казахстанская» 
угольного департамента АО 
«АрселорМиттал Темиртау».

Аким Карагандинской области 
Ермаганбет Булекпаев озвучил 
хронологию происшествия, а 
также рассказал о работе специ-
альной комиссии по расследо-
ванию причин аварии, сформи-
рованной по поручению Главы 
государства. По его словам, на 
шахте ведется поиск двух про-
павших горняков и тушение по-
жара на угольном конвейерном 
уклоне Д6. В работах задейство-
вано 4 отделения горноспасате-
лей.

Как доложил министр по чрез-
вычайным ситуациям Сырым 
Шарипханов, анализ показал, 
что с 2016 года тенденция ава-
рийности на угольных шахтах 
АО «АМТ» не снижается. Так, 
за 2016-2022 годы произошло 
18 аварий, вследствие которых 

погибли 19 работников шахт и 
еще 45 работников получили 
травмы различной степени тяже-
сти. Только за 2021-2022 годы на 
предприятиях АО «АМТ» зафик-
сировано 4 аварии, при этом по-
страдал 21 человек, погибли 12 
человек. Среди основных причин 
аварийности – неудовлетвори-
тельная организация технологи-
ческих процессов, сознательное 
пренебрежение требованиями 
безопасности, неэффективность 
производственного контроля, а 
также износ основного и вспо-
могательного оборудования.

По итогам 7 месяцев текущего 

года на угольных предприятиях 
АО «АМТ» проведено 6 прове-
рок. Выявлено 957 нарушений 
требований промышленной без-
опасности. В специализирован-
ный межрайонный экономиче-
ский суд направлено 7 исковых 
заявлений о приостановке 55 
опасных производственных объ-
ектов и опасных технических 
устройств. В настоящее время 
решением суда остановлено 25 
объектов.

Министр индустрии и инфра-
структурного развития Марат 
Карабаев доложил, что за по-
следние годы с компанией «Ар-

селорМиттал Темиртау» был 
подписан ряд стратегических 
документов об инвестициях в 
модернизацию производства 
и мероприятиях в сфере про-
мышленной безопасности. Од-
нако предприятие не исполняет 
принятые на себя обязатель-
ства. Так, ежегодная прибыль 
направляется только на поддер-
жание текущей деятельности. К 
примеру, ряд коксовых батарей 
и цех химического улавливания 
находятся в аварийном состоя-
нии. Печной фонд разрушается, 
при этом не заключены кон-
тракты на строительство двух 
новых печей. В результате это 
приводит к сокращению произ-
водства. 

Премьер-министр подчеркнул, 
что произошедшая трагедия на-
прямую связана с нарушениями 
в сфере промышленной безопас-
ности. 

– В этом вина в первую очередь 
собственников предприятия. Их 
полная самоустраненность от 
жизнедеятельности компании 
приводит к трагическим послед-
ствиям уже на протяжении не-
скольких лет. Как мы видим, за 
все время деятельности внима-
ние уделялось только получению 
прибыли без создания должного 
уровня безопасности для рабо-
чих. Поэтому часто повторяются 
аварии. И что наиболее трагично 
– гибнут люди, – сказал Алихан 
Смаилов. 

Как отметил глава Правитель-
ства, каждый раз руководство 
«АрселорМиттал Темиртау» 
заявляет о принимаемых мерах 
по созданию безопасных усло-
вий труда и значительных инве-
стициях. Однако происходящие 
аварии и трагедии доказывают 
обратное. 

– На объектах «АрселорМит-
тал Темиртау» погибло свыше 
100 человек за последние 15 лет. 
Данные показатели с каждым 
годом только растут. Каждая 
вторая гибель в международной 
группе компаний «АрселорМит-
тал» приходится именно на ка-
захстанский дивизион, – указал 
Алихан Смаилов. 

ПО СЛЕДАМ ЧП

Гонка ради прибыли
Трагедии продолжаются, средства в нужном объеме не выделяются

В субботу, 19 августа, в городе Шахтинске под председательством Премьер-министра 
РК Алихана Смаилова состоялось совещание по ситуации на шахте «Казахстанская» АО 
«АрселорМиттал Темиртау», сообщил primeminister.kz.

– ОЖИДАЕТСЯ, ЧТО В СЕНТЯБРЕ МАТЕРИАЛЫ 
БУДУТ ПЕРЕДАНЫ В СУД И ВИНОВНЫЕ, В ТОМ 
ЧИСЛЕ ТОП-МЕНЕДЖМЕНТ КОМПАНИИ, БУДУТ 
ПРИВЛЕЧЕНЫ К ОТВЕТСТВЕННОСТИ. НЕСОМНЕННО, 
МЫ ЭТО ДОВЕДЕМ ДО КОНЦА.

Светлана СВИЧ

Правильно ли государство рассчитало сумму, положенную 
малообеспеченным категориям граждан из фонда всеобуча 
на то, чтобы подготовить своего ребенка к школе? Можно ли 
одеть его, а также прикупить рюкзак и канцелярские товары, 
уложившись в 40 тысяч тенге? Продавцы, участвовавшие 
в выставке-продаже ученической формы, старались это 
доказать, предлагая свой товар по ценам ниже рыночных.
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Производство пока небольшое, в 
коллективе трудятся пять швей, кон-
структор и раскройщик. Поскольку 
мини-цех длительное время работал 
в розничной продаже, специалисты 
успели набраться опыта и понять, что 
именно предпочитает население и на 
что будет спрос. Поэтому разрабаты-
вают свои модели, учитывая запросы, 
и стараются, чтобы они подходили 
максимальному количеству людей. К 
примеру, брюки делают на резинках, 
чтобы они одинаково хорошо сидели 
и на худеньких мальчиках, и на тех, 
кто пополнее. Так как подростки лю-
бят размер оверсайз, шьют некото-
рые модели посвободнее. В сарафан 
вшивают и резинку, и пояс, чтобы 
стройные девочки могли затянуть его 
на тонкой талии, а также замок на 
всю спину для удобства надевания. 
Рубашки стараются разнообразить: 
где-то добавляют вышивку, где-то – 
черные пуговицы. Курточки делают 
поярче, чтобы вечером в темноте ре-
бенка было видно. 

Так как производство не массовое, 
нет разделения труда, то есть одна 
швея отвечает за полный цикл и выда-
ет полностью готовое изделие. Кроме 

того, производитель декларирует тка-
ни – для этого прошли лабораторные 
испытания на их безопасность и эко-
логичность. Процедура не из легких, 
многоэтапная и довольно затратная, 
но предпринимательница пошла на 
это, чтобы делать маркировку товара и 
отвечать полностью за свое качество. 
В рубашках, например, 95% хлопка и 
только 5% синтетики, спортивные ко-
стюмы – полностью х/б, в сарафанах и 
брюках 70% хлопка и 30% полиэстера, 
чтобы они немного тянулись и были 
более практичными. 

В ИП придерживаются политики до-
статочно бюджетных цен. К примеру, 

сарафанчик на первоклашку стоит 6 
тысяч тенге, такой же на девочку по-
старше – 7 тысяч, за ту же цену можно 
приобрести брюки. Рубашки тоже сто-
ят в районе 6-7 тысяч. 

 – Благодаря поддержке фонда 
«Даму» мы воспользовались програм-
мой гарантирования и субсидирования 
кредита. В банке второго уровня хоте-
ли взять кредит, но нам не хватало сто-
имости гарантированного имущества. 
Фонд предоставил нам свою гарантию, 
а также мы воспользовались програм-
мой субсидирования приоритетных 
направлений бизнеса, куда вошла и 
легкая промышленность. Таким обра-

зом «Даму» субсидировал часть про-
центной ставки, которую ежемесячно 
начисляет банк. Из 2 млн 600 тысяч 
тенге порядка 900 тысяч за нас платит 
государство. Таким образом мы смогли 
организовать свой цех, – добавила Ж. 
Агиманова. 

 Еще на одном импровизированном 
прилавке разместилась продукция 
производственной инновационной 
компании ТОО «ПИК Ютария Ltd». 
Как рассказала ее представитель Вик-
тория Ибраева, их компания состоит 
из двух фабрик в Жезказгане и одной 
в Караганде. Основное направление – 
спецодежда, но уже несколько лет они 
занимаются и школьной формой. На 
ярмарку привезли жакеты, юбки двух 
видов, брюки и жилетки для учеников 
с 1 по 11 класс. Однако так как форма 
представлена в сером цвете, ее можно 
покупать и для повседневного ноше-
ния. Цены намного ниже рыночных 
– от 1600 до 2500 тысяч тенге за одно 
изделие. 

– У нас есть собственное конструк-
торское бюро, экспериментальный и 
вышивальный цеха, модели разрабаты-
ваются с учетом современных реалий и 
пожеланий покупателей, – рассказала 
Виктория. – Товар представляем под 
запатентованным брендом «Ютари». 
На рынке одежды работаем уже более 
20 лет, часто участвуем в выставках, яр-
марках, ездим в Астану. А вот в школь-
ной ярмарке в Караганде участвуем в 
первый раз по приглашению Палаты 
предпринимателей «Атамекен». Ког-
да-то открывали производство при под-
держке государства – воспользовались 
субсидированием кредитов. Это помог-
ло нам крепко встать на ноги. Сейчас в 
сезон иногда работаем и 24 часа в сут-
ки, у нас трехсменное производство. 
Хотим завоевать карагандинский ры-
нок, тем более видим интерес со сторо-
ны покупателей.

Фото 
Александра МАРЧЕНКО

По его словам, отдельного 
внимания требует экологическая 
ситуация в регионе. 88% всех 
вредных выбросов в Темиртау 
приходится именно на это пред-
приятие. В результате у горожан 
наблюдается рост онкологиче-
ских заболеваний, болезней ды-
хательных путей и др. 

– Как было отмечено, пред-
приятие не принимает меры по 
модернизации производства и 
внедрению новых технологий. В 
течение почти 30 лет мы видим 
только разрушение комбината. С 
момента приватизации его произ-
водственные показатели сниже-
ны наполовину. Объемы выпуска 
стали сократились вдвое – с более 
чем 6 млн тонн до 3 млн в про-
шлом году. Добыча угля умень-
шилась почти на четверть, – под-
черкнул Премьер-министр.

Он также добавил, что утра-
чены компетенции по выпуску 
лонжеронной и электротехниче-
ской стали, белой жести и других 
высокомаржинальных номенкла-
тур. Как результат, численность 
занятых сокращена с 72 тысяч до 
текущих порядка 28 тыс. человек. 

Алихан Смаилов указал, что не 
лучшим образом обстоят дела и с 
обязательствами по инвестициям 
– они только декларируются, но 

не исполняются. В 2018 году меж-
ду Министерством индустрии, 
акиматом Карагандинской обла-
сти и «АрселорМиттал Темир-
тау» была подписана Дорожная 
карта по развитию предприятия 
до 2020 года. «Инвестиции были 
заявлены в размере 305 млрд тен-
ге. Однако эти обязательства не 
выполнены», – подчеркнул он. 

В 2021 году планировалось под-
писание Соглашения об инвести-
циях в модернизацию на сумму 
более $3 млрд. Однако компанией 
был представлен проект только 
на $1 млрд. «По сути, эти сред-
ства шли на текущий ремонт и не 
были долгосрочными инвестици-
ями в модернизацию», – сказал 
Алихан Смаилов. 

Премьер-министр обозначил 
необходимость принять опера-
тивные меры по скорейшей лик-
видации аварии, провести все-
стороннее выяснение ее причин 
и выявить виновных в этой тра-
гедии.

– Акимату Карагандинской об-
ласти совместно с «АрселорМит-
тал Темиртау» нужно обеспечить 
оказание необходимой помощи 
погибшим и пострадавшим, в том 
числе по назначению пособий и 
соцвыплат по потере кормильца, 
выплате средств на погребение, 
приобретению семьям погибших 
квартир за счет работодателя и 

возмещению морального вреда, – 
заключил он. 

В этот же день Премьер-ми-
нистр РК Алихан Смаилов встре-
тился с членами семей шахтеров, 
погибших в результате аварии на 
шахте «Казахстанская» АО «Ар-
селорМиттал Темиртау», и посе-
тил находящихся в больнице по-
страдавших горняков.

В ходе встречи глава Прави-
тельства выразил искренние со-
болезнования семьям погибших 
шахтеров. «Мы разделяем вашу 
скорбь и тяжесть потери», – ска-
зал Алихан Смаилов.

Он отметил, что по поручению 
Главы государства создана специ-
альная комиссия, которая деталь-
но расследует причины аварии на 
шахте.

– Все ответственные лица бу-
дут соответствующим образом 
наказаны. В прошлом году была 
подобная ситуация. Тогда руко-
водство обещало принять все 
необходимые меры и обеспечить 
безопасность труда, вложить ин-
вестиции. Но, как мы видим, тра-
гедии продолжаются, средства в 
нужном объеме не выделяются. 
Поэтому сейчас уже ребром стоит 
вопрос, что будет с собственни-
ком этой компании. По прошлым 
трагедиям расследование также 
на стадии завершения. Ожидает-
ся, что в сентябре материалы бу-

дут переданы в суд и виновные, в 
том числе топ-менеджмент ком-
пании, будут привлечены к ответ-
ственности. Несомненно, мы это 
доведем до конца, – подчеркнул 
Премьер-министр.

В ходе встречи было отмече-
но, что всем семьям погибших 
будет оказана необходимая под-
держка от государства и работо-
дателя. В частности, пособие по 
потере кормильца из республи-
канского бюджета и соцвыплата 
из Государственного фонда со-
циального страхования. Вместе 
с тем семьям погибших работо-
дателем будет выплачено едино-
временное возмещение мораль-
ного вреда в размере 10-кратной 
годовой заработной платы и воз-
мещены расходы на погребение 
и проведение поминальных ме-
роприятий. В случае отсутствия 
жилья будет предоставлена 
квартира в Карагандинской об-
ласти, а также обеспечено бес-
платное обучение детей в выс-
шем учебном заведении. Кроме 
того, компания примет меры по 
трудоустройству членов семей 
и погашению ипотечных кре-
дитов. Обозначено, что испол-
нение всех этих обязательств 
будет продолжаться даже при 
смене собственника АО «Арсе-
лорМиттал Темиртау».

Как отметил Премьер-министр, 
в настоящее время на «АМТ» за-
вершаются экологический аудит 
и аудит промышленной безопас-
ности с привлечением междуна-
родных компаний. Их окончание 
ожидается в течение сентября, по 
результатам чего будут приняты 
соответствующие решения.

В ходе встречи был поднят во-
прос о снижении пенсионного 
возраста для горняков. Алихан 
Смаилов сообщил, что в настоя-
щее время вносятся законодатель-
ные изменения, которые позволят 
шахтерам выходить на пенсию 
раньше – в 55 лет.

Премьер-министр также по-
сетил пострадавших горняков в 
многопрофильной больнице име-
ни профессора Х.Ж. Макажанова 
в Караганде. Было отмечено, что 
предприятие оплатит шахтерам 
больничный лист в размере 100% 
от средней заработной платы, ле-
карственные средства, будет пре-
доставлено санаторно-курортное 
лечение и компенсирован мораль-
ный вред.

«Скорее поправляйтесь и воз-
вращайтесь в свои семьи», – ска-
зал Алихан Смаилов.

Светлана СБРОДОВА

Проверка на шахте 
«Казахстанская» 
Карагандинской области 
показала 168 нарушений. 
Причем они в том числе 
были выявлены на том 
участке, где 17 августа 
в выработке угольного 
уклона Д6 произошло 
возгорание конвейерной 
ленты. Об этом 
рассказал руководитель 
департамента Комитета 
промышленной 
безопасности МЧС РК по 
Карагандинской области 
Кенгирбай Есенеев.

Выступая во время брифинга 
на площадке РСК, он пояснил, 
что проверка этого угольного 
предприятия проводилась в про-
шлом году. Было выявлено 168 
нарушений.

– К ответственности было 
привлечено юридическое лицо, 
– сказал он. – По всем грубым 
нарушениям, где есть угроза 
здоровью людей, материалы 
были переданы в экономиче-
ский суд на приостановление 
деятельности трех объектов. Ча-
стично нарушения устранены. 
Однако они не смогут работать 
до полного устранения всех 
предписаний. На этом участке, 

где случился пожар, тоже были 
нарушения, но незначительные.

Как отметил и.о. директора 
АО «АрселорМиттал Темиртау» 
Виктор Гафиулов, на шахте «Ка-
захстанская» горняки трудятся 
на оборудовании, оставшемся с 
советских времен. 

– Но оно эксплуатируется в 
рамках закона, – уточнил он. 
– Была проведена экспертиза 
и продлен срок службы. У нас 
осуществляется также модерни-
зация оборудования, в том чис-
ле конвейеров, проходческих 
комбайнов, буровых установок, 
системы управления главно-
го проветривания, подъемной 
установки, системы стволовой 
сигнализации и прочего. Прово-
дятся и мероприятия, согласно 
актам расследования, которые 
выполняются и находятся под 
контролем государственных ор-
ганов. Что касается этой аварии 
на шахте «Казахстанская», где 
погибли люди, мы уведомили 
представителя акционера ком-
пании. Будет проводиться пол-
ное расследование. Компания 
продолжит вкладывать значи-
тельные средства в улучшение 
техники безопасности произ-
водства.

Фото 
Александра МАРЧЕНКО

г. Шахтинск

ПО СЛЕДАМ ЧП

Гонка ради прибыли
РАССЛЕДОВАНИЕ

До полного 
выполнения 
предписаний

Дебют с пошивом

 СТР. 1

 СТР. 1

ЗАКОН И ПОРЯДОК

Важно любое 
доказательство

Чтобы в отношении 
недобросовестного работодателя 
началась проверка, сотрудник, чьи 
права были нарушены, должен 
обратиться в управление по 
инспекции труда. 

Как рассказала руководитель управления 
по инспекции труда Карагандинской области 
Ирина Любарская, к заявлению необходимо 
приложить подтверждающие документы тру-
довых отношений. 

– Это может быть договор, расчетный ли-
сток о перечислении заработной платы. Про-
верку можно открыть и при наличии других 
фактов – переписки между работником и ра-
ботодателем, пропуска на объект. Стороне, 
чьи права были нарушены, мы предлагаем 
подготовить исковое заявление в суд. Причем 
адвоката нанимать не надо. В этом помогут 
инспекторы труда, которые в дальнейшем бу-
дут защищать интересы в суде, – сказала она.

Например, в этом году было рассмотрено 
уже 22% таких обращений, и окончательное 
решение по ним вынесено в пользу сотрудни-
ков. А чтобы легче было восстановить права 
работника, при трудоустройстве он должен на-
стаивать на том, чтобы с ним заключили дого-
вор. В том числе трудовые отношения должны 
быть официально зарегистрированы в элек-
тронной базе единой системы учета, ведь дан-
ная норма прописана в Трудовом кодексе РК.

– При возникновении трудового спора или 
конфликта пострадавшей стороне необходимо 
обратиться сразу в суд. Если на предприятии 
есть коллективный договор, то он поможет за-
щитить права как работника, так и работодате-
ля. В то же время из около 21 тысячи объектов 
малого бизнеса, действующих на территории 
области, только 20% имеют коллективный до-
говор, – пояснила руководитель ведомства.
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 Продаю 2-комнатную квартиру 1/2 1 этаж в 2-этажном доме 
(Пришахтинск, остановка «Новостройка»). 9,5 млн. Тел.: 97-23-55, 
8-705-191-05-17.
Перетяжка мебели. Недорого. Тел.: 97-23-55, 8-705-191-05-17.   п/п

«Нұр-Астық 2005» ЖШС 
(БСН 041240003000) барлық 
қатысушыларға кезектен тыс 
жалпы жиналыстың өтетінді-
гін хабарлайды.

Жалпы жиналыс келесі ме-
кенжай бойынша өткізіледі: 
Қарағанды облысы, Нұра 
ауданы, Егінді а/о, Егінді 
ауылы, Тəуелсіздік көшесі, 
23 үй.

Жалпы жиналыстың өтетін 
уақыты: «21» қыркүйек 2023 
жыл сағат 14:00-де.

КҮН ТƏРТІБІНДЕ:
«Нұр-Астық 2005» ЖШС 

мүлкін кепілге беру.

ТОО «Нұр-Астық 2005» 
(БИН 041240003000) уве-
домляет своих участников о 
проведении внеочередного 
общего собрания.

Общее собрание будет 
проводиться по адресу: Ка-
рагандинская область, Ну-
ринский район, с/о Егінді, 
село Егінді, улица Тəуел-
сіздік, дом 23.

Время проведения общего 
собрания: 21 сентября 2023 
года 14.00.

ПОВЕСТКА ДНЯ:
Передача имущества ТОО 

«Нұр-Астық 2005» в залог.   № 218

ХАБАРЛАНДЫРУ
«Балқаш-Ломбард» ЖШС сенімді 

өкілі, БСН 031040004743, лицензия № 
09.21.0017.Л берілген күні 11.03.2021 
ж., ҚР ҚНРДА РММ Қарағанды қ., 
5ші қыркүйек 2023 жылы сағат 10:00-
де Қарағанды облысы, Балқаш қ., Қа-
раменде би к-сі, 2, т.е.б. 2 мекенжайы 
бойынша сатып алынбаған кепіл мүл-
кінің сауда-саттығы өткізілетіндігін 
хабарлайды.

«Балқаш-Ломбард» ЖШС сенімді 
өкілі Г.А. Ыбышева, Балқаш қ., Қа-
раменде би к-сі, 2, т.е.б. 2, анықтама 
телефоны: 8(71036)4 65 64. 

ОБЪЯВЛЕНИЕ
Доверенное лицо ТОО «Бал-

хаш-Ломбард», БИН 031040004743, 
лицензия № 09.21.0017.Л от 
11.03.2021 г. РГУ УРП АФР г. Кара-
ганды, сообщает, что 5 сентября 2023 
года в 10:00 будут проведены торги 
невыкупленного залогового имуще-
ства по адресу: Карагандинская об-
ласть, г. Балхаш, ул. Караменде би, 2, 
н.п. 2.

Доверенное лицо ТОО «Бал-
хаш-Ломбард» – Ыбышева Г.А., г. Бал-
хаш, ул. Караменде би, 2, н.п. 2, теле-
фон для справок: 8(71036)4 65 64.   № 219
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В 2021 году по состоянию здоровья и возрасту 
мы встали на учет в отдел занятости 
и социальных программ г. Караганды. 
Обратила на себя внимание достаточно 
четкая организация работы отдела, 
руководителем которого является Ж.Б. 
Искаков. Специалисты своевременно, 
принимая во внимание возраст и состояние 
здоровья обращающихся граждан, 
оформляют документы и направления 
в центры оздоровления, а также 
обеспечивают иной необходимой 
информацией.

Работниками отдела мы были направлены в Карка-
ралинский центр реабилитации, в котором в 2022 году 
проходили курс восстановления здоровья после пере-
несенного COVID-19. Там же прошли курс оздоровле-
ния по возрасту (83, 84 года) и состоянию здоровья и в 
этом году.

Центр находится в живописном районе, в нем соз-
даны все условия для пеших прогулок. Особо следует 
отметить коллектив, составляющий основу любого уч-
реждения. Ежедневно мы видели в центре директора 
И. Жанабекова и его заместителей, которые беседовали 
с отдыхающими, контролировали работу учреждения. 
Также необходимо отметить работу специалистов со-
циального и медицинского отделов, столовой, которые 
достаточно внимательно относились к отдыхающим на 
протяжении всего периода пребывания.

Комнаты для пациентов достаточно просторные, 
оснащены холодильником, телевизором, созданы все 
условия для санитарно-гигиенических процедур. Име-
ются безбарьерные условия для пациентов с ограни-
ченными возможностями. Медицинское обслуживание 
осуществляется по индивидуальной программе реаби-
литации для каждого пациента, исходя из состояния их 
здоровья и возраста. В каждом лечебно-профилактиче-
ском отделе имеются соответствующие инструкторы, 
которые сопровождают пациентов при прохождении 
процедур, мониторинге состояния здоровья.

Центр укомплектован современным оборудованием, 
в нем созданы условия для прохождения всех видов фи-
зиотерапевтических процедур. Кабинет ЛФК оснащен 
новейшими тренажерами, занятия проводит опытный 
инструктор. Консультирует психолог. В центре про-
водится обучение рукоделию. Питание пятиразовое, в 
том числе диетическое.

Работники пытаются разнообразить досуг отды-
хающих. Проводятся еженедельные экскурсии в со-
провождении медицинского персонала и сотрудников 
социального отдела по историческим местам Каркара-
линска. Оздоровление проводится в течение 24 дней.

В результате, пройдя все процедуры индивидуально 
по состоянию здоровья и возрасту, мы получили заряд 
бодрости и энергии. 

Хотим пожелать здоровья и успехов в дальнейшей 
работе сотрудникам управления координации занято-
сти и социальных программ Карагандинской области, 
города Караганды, Каркаралинского реабилитационно-
го центра, а также выразить благодарность за достой-
ное выполнение государственной программы оздоров-
ления населения.

Бирлик КИЗДАРБЕКОВ,
профессор КарУ им. Е.А. Букетова,

Кульжикеш КЕНЖЕБАЕВА,
ветеран труда, отличник здравоохранения, 

профессор МУК 

ПОБЛАГОДАРИ, «ИНДУСТРИАЛКА»!

Заботятся 
о нашем 
оздоровлении

Яхт-клуб официально появил-
ся в Балхаше в 2010 году, а истоки 
он берет еще с далеких 90-х. Тогда 
функционировала водно-спортивная 
станция, а на берегу озера были по-
строены зимние и летние эллинги, 
где проходили тренировки по гребле 
и парусному спорту. О былых време-
нах свидетельствует заброшенный 
сейчас ангар с бассейном, где спор-
тсмены занимались в холодное вре-
мя. Несмотря на все сложности тех 
времен, яхтсмены не переставали хо-
дить под парусом. Помогало градо-
образующее предприятие, но после 
спонсорство прекратилось.

Тогда группа спортсменов реши-
ла возродить любимое дело с новой 
силой. Они заручились поддержкой 
властей, которые дали помещение, 
и закупили несколько лодок и ката-
маранов. Также в распоряжении ях-
тсменов были еще советские суда, 
которые они восстановили и пусти-
ли на воду. Набрали детей и начали 
учить их парусному ремеслу. Юные 
мореходы осваивали судна класса 
«Луч», «Кадет» и «Оптимист». Под-
готовка шла в теории и на практи-
ке. И результаты не заставили себя 
долго ждать. Балхашские яхтсмены 
стали неоднократными победителя-
ми и призерами республиканских и 
международных соревнований. Трое 
воспитанников клуба получили зва-
ние кандидатов в мастера спорта.

– Секция парусного спорта функ-
ционировала на базе детского спор-
тивного клуба «Жекпе-Жек». Тогда 
нам еще как-то помогали с лодками, 
комплектующими, – рассказывает 

тренер по парусному спорту Евге-
ний Курило. – Потом в 2016 году 
нас передали на баланс физкультур-
но-оздоровительного комплекса, и 
финансирование практически пре-
кратилось. 

Чтобы белые паруса продолжали 
развеваться над озером, активисты 
основали городскую федерацию па-
русного спорта. Спонсоры помогли 
приобрести лодки, чтобы дети могли 
выходить на воду. 

– Яхты советских времен уже дав-
но надо списать. У них срок службы 
– пять лет, а им уже около 30-ти. Мы 
их ремонтируем, клеим, но выходить 

на них уже опасно, – сетует тренер.
В 2017-м на Балхаше прошла меж-

дународная регата. Принять участие 
в ней собрались больше 20 спор-
тсменов из разных регионов страны 
и ближнего зарубежья. Участвовали 
и воспитанники местного клуба, ко-
торые в числе лучших оказались на 
пьедестале почета. Тогда гости отме-
тили хорошие условия на Балхаше, 
где вода и ветер благоприятны для 
выхода на воду. Регату планировали 
сделать ежегодной и приложить уси-
лия для развития спорта, который не 
может не существовать в городе на 
берегу озера. 

– После регаты ничего не измени-
лось. Мы так и остались в старых 
эллингах без хорошего оснащения. 
Когда выезжали на соревнования, 
приходилось на месте арендовать 
яхты. Потому что наши стыдно было 
везти. Дети сначала привыкали к но-
вым, современным лодкам и потом 
только выступали. И при этом пока-
зывали хорошие результаты, – рас-
сказывает Е. Курило.

В этом году пришла новая беда. 
Эллинги, в которых базировались 
яхтсмены, признали аварийными и 
решили снести. До последнего за-
нятия в клубе продолжались. Дети 
вышли на воду на майские праздни-
ки, горожане уже привыкли видеть 
паруса на День Победы. В июне 
яхтсмены последний раз выгуляли 
суда на акватории озера. Сейчас на 
месте, где они занимались не один 
год, остались только руины.

– Яхт-клуб в настоящее время на-
ходится на балансе КГП «ГСК Бал-
хаш». В этом году было проведено 
техническое обследование эллингов, 
по которому они были признаны ава-
рийными. Сейчас проводятся рабо-
ты по демонтажу всех зданий. После 
планируется возведение новых спор-
тивных сооружений, – сообщили в 
городском акимате.

Проблему парусного спорта под-
нял на встрече с акимом тренер 
Евгений Курило. Он был возмущен 
тем, что детей буквально выстави-
ли на улицу, не предоставив аль-
тернативы.

– Я считаю, что надо было сначала 
построить новые эллинги, а потом 
уже сносить старые. И нам бы хоте-
лось, чтобы помещение было ближе 
к берегу. Уровень озера падает, вода 
ушла. Есть разборные эллинги, кото-
рые стали бы хорошим решением в 
этой ситуации, – говорит яхтсмен.

Такой зрелищный и интересный 
вид спорта, как парусный, может 
стать визитной карточкой города и 
помочь в привлечении туристов. Уже 
не первый год говорится о том, что 
Балхаш стремится стать туристи-
ческим центром и в этом направле-
нии ведется большая работа. Однако 
пока на берегу, как грибы после до-
ждя, растут только зоны отдыха, се-
тует спортсмен.

– Помещения были в аварийном 
состоянии, поэтому было принято 
решение разобрать. Конечно, я не 
обещаю, что деньги выделим и сразу 
будем строить. Мы ищем инвесто-
ров, которые построят и начнут раз-
вивать этот спорт. Ваши вопросы все 
принимаются. Постепенно мы все 
это сделаем, – заверил аким города 
Балхаша Сапар Сатаев.

Пока взрослые планируют и ве-
дут переговоры, за бортом остаются 
дети. Ходить под парусом они могли 
бы до начала осени, пока не станет 
лед. Но этот сезон для них уже поте-
рян. Суда вывезли и убрали на хра-
нение, а мечты о большой воде стали 
еще ближе к разряду несбыточных.

Виктория БУХАНЦЕВА
Фото автора

г. Балхаш

СИТУАЦИЯ

Спустить паруса!
Что может стать визитной карточкой города и привлечь туристов

Редкий для Казахстана вид спорта оказался под угрозой исчезновения. Ангары на берегу Балхаша, 
в которых базировались яхтсмены, пришли в аварийное состояние. Спортсменов попросили 
освободить помещения и снесли постройки. Теперь они остались без угла и без возможности 
заниматься любимым делом.
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Буйство ярких красок, 
легко узнаваемые 
символы родного 
города, забавные 
поделки-зверюшки 
и таинственные 
морские обитатели… 
В Карагандинском 
областном музее 
изобразительного 
искусства состоялось 
торжественное открытие 
выставки работ юных 
художников «Яркое лето».

Отчетная экспозиция Центра 
интеллектуального и творческо-
го развития «НаТВОРИм» под 
символичным названием «Яркое 
лето» – это своеобразная презен-
тация работ учащихся центра. 
На ней представлены работы 
различных направлений изобра-
зительного искусства. 

– В нашей творческой семье 
сегодня значимое событие – от-
четная выставка, – рассказывает 
руководитель центра «НаТВО-
РИм» Юлия Несипбаева. – В 
ней участвуют ребята в возрас-
те от 4 до 17 лет. Все лето они 
рисовали, готовились. Для мно-
гих это рубежная выставка – с 1 
сентября воспитанники начнут 
обучаться по новому уровню 
многоступенчатой программы. 
Сегодня они будут презентовать 
и защищать свои работы, а также 

получат сертификаты об оконча-
нии первого уровня – «Основы 
изобразительного искусства». 
В экспозиции представлено 285 
работ наших учащихся в различ-
ной технике. 

Все участники – разные по 

возрасту и интересам дети, но 
их объединяет одно – любовь к 
творчеству.

– Мне десять лет, учусь в шко-
ле № 82 и уже год как занима-
юсь в Центре «НаТВОРИм», 
– говорит юная участница Айру 
Даркен. – За это время научи-
лась рисовать, отличать форма-
ты полотен, различать краски и 
кисточки. Очень нравится зани-
маться в этой студии. Сегодня на 
выставке представила свой лет-
ний пейзаж. 

Главная задача экспозиции – 
обменяться свежими идеями, 
посмотреть на себя со стороны, 
увидеть работы более опытных 
и старших товарищей, научить-
ся презентовать себя. Любой 
ребенок при большом истинном 
желании может стать художни-
ком, нужно лишь только немно-
го усердия и времени.

Лиэль СТЕПКИНА
Фото автора

Команда карагандинских 
шахматистов, 
возглавляемая 
тренером Дворца детей 
и юношества Олегом 
Ринасом, вернулась из 
страны тюльпанов, где 
выступала на Всемирной 
шахматной олимпиаде 
среди подростков 
до 16 лет.

Голландский город Эйндховен, 
известный давними футбольными 
традициями, во второй декаде ав-
густа был центром мировых юно-
шеских шахмат. В нашу дружину, 
занимавшую по рейтингу 46-е ме-
сто из команд 63 стран, входили: 
Мадияр Алтынбекулы, Владимир 
Савицкий, Мадина Момын и Ер-
кеназ Кажиахметова. Юные кара-
гандинцы, впервые принимавшие 
участие в подобных форумах, три 
встречи выиграли, четыре прои-
грали и две сыграли вничью, за-
няв в итоге 38-е место. При этом 
все ребята значительно подняли 
собственные рейтинги: Владимир 
на 50, Мадияр на 103, Мадина на 

138 и Еркеназ на 188 единиц рей-
тинговой системы ЭЛО!

Лидер наших шахмат 14-лет-
ний мастер ФИДЕ Даниял Сапе-
нов играл в первой сборной РК 
на второй доске. Казахстанцы 
остановились в шаге от медалей, 

разделив 3-4 места с греками и 
уступив им по дополнительным 
коэффициентам. А чемпионами 
олимпиады стали шахматисты 
Поднебесной, второе место заня-
ла команда Турции.

Галимжан КУДЕРИНОВ

Карагандинцы 
просят запретить 
электросамокаты на 
территории Центрального 
парка культуры и отдыха. 
По мнению посетителей, 
езда на этом виде 
транспорта создает угрозу 
безопасности.

Жители города жалуются на то, 
что молодежь, гоняющая на тер-
ритории парка на электросамока-
тах, создает много неудобств для 
отдыхающих. На дорожках парка 
играют маленькие дети, гуляют 
пожилые люди, которые ежеми-
нутно рискуют быть сбитыми. 

За летний сезон в управление 
парками и скверами Караганды 
часто поступали сообщения с 
просьбой запретить движение на 
электросамокатах в Центральном 
парке. Как пояснили в управле-
нии, на данный момент у ведом-
ства нет юридического обоснова-
ния с запретом на передвижение. 
На территории парка есть уста-
новленные знаки, запрещающие в 
самых людных местах движение 
на велосипедах и самокатах, но 
запретить передвижение повсе-
местно управление не может, так 
как территория парка – земля об-
щего пользования. 

Только имея вступивший в силу 
закон, ограничивающий передви-
жение на самокатах в парках и 
скверах, можно полностью запре-
щать их использование на терри-
тории парка. Он вступает в силу с 
30 августа.

Соб. инф.

В 20-м туре чемпионата 
Казахстана в Премьер-лиге 
«Шахтер» на своем поле 
встречался с командой 
«Окжетпес» из Кокшетау, 
уверенно добившись 
победы со счетом 2:0.

Минувший тур был посвящен 
воспитаннику карагандинского 
футбола Эдуарду Сону. После 
учебы в спортинтернате Алматы 
его пригласили в команду Высшей 
лиги «Кайрат». Во время службы 
в армии быстрый и забивной на-
падающий выступал за «Искру» 
(Смоленск), четыре сезона за 
«Днепр» (Днепропетровск), став 
чемпионом и обладателем Кубка 
страны. Последние годы в боль-
шом футболе Эдуард Василье-
вич провел в профессиональных 
клубах «Аяччо», «Перпиньян» и 
«Роан» из Франции.

Первая команда мастеров «Тор-
педо» появилась в Кокшетау в 
1979 году, став участником чем-
пионата страны в 6-й зоне Второй 
лиги. В нынешнем сезоне в пер-
вом круге «Шахтер» на выезде 
завершил встречу вничью – 1:1. 
Совсем недавно у «синегорцев» 

произошла смена главного тре-
нера, коллектив возглавил казах-
станский специалист Андрей Фе-
рапонтов.

Фаворитами встречи считались 
хозяева поля, которые не побе-
ждали три тура подряд. В дебюте 
соперники как бы присматрива-
лись друг к другу, у наших футбо-
листов не заладилась игра в атаке. 
Первый по-настоящему голевой 
момент в штрафной площадке го-
стей возник на 18-й минуте – за-
щитник «Шахтера» Стефан Буко-
рац с близкого расстояния пробил 
мимо ворот.

Основные события в этом по-
единке развернулись во втором 
тайме. В одном из эпизодов 
лишь перекладина ворот спас-
ла нашу команду от неприятно-
стей. Развязка наступила после 
подачи с правого фланга вышед-
шего на замену Романа Мур-
тазаева, первым на добивании 
успел форвард «Шахтера» Иван 
Свиридов. Хорошо игравший 
вратарь «Окжетпеса» Никита 
Чагров не смог помочь своей 
команде. В уже добавленное ар-
битрами время блеснул индиви-
дуальным мастерством Темур 

Чогадзе: нападающий «горня-
ков», на скорости обыграв двух 
соперников, неотразимо пробил 
в дальний верхний угол ворот 
гостей – 2:0. С таким результа-
том и завершилась эта встре-
ча. Лучшим игроком матча был 
признан вратарь карагандинцев 
Игорь Шацкий.

Остался доволен игрой своих 
подопечных и главный тренер 
«Шахтера» Игорь Солошенко: 

– Матч получился упорным, 
обе команды стремились к по-
беде. Рад, что удалось взять три 
очка. Болельщики по-прежнему 
верят в команду, пришли на ста-
дион поддержать наших футбо-
листов. Были проблемы по стар-
товому составу, но все сложилось 
удачно. Считаю, возвращение в 
«Шахтер» защитника из серб-
ского клуба «Младост» Джорже 
Чосича – это усиление, тем более 
что сейчас травмирован колумби-
ец Франциско Кампо.

В 20-м туре чемпионата стра-
ны самый неожиданный счет 
был зафиксирован в Павлодаре, 
один из претендентов на вылет 
из Премьер-лиги команда «Аксу» 
разгромила «Атырау» – 4:1. Лю-

бопытно: в стартовом составе 
гостей на поле вышел лишь один 
игрок с казахстанским паспортом 
– воспитанник «Шахтера» Геворг 
Наджарян. Результаты остальных 
встреч таковы: «Каспий» – «Кы-
зыжар» – 1:2, «Жетысу» – «Мак-
таарал» – 0:1, «Актобе» – «Тобол» 
– 1:1, «Астана» – «Кайсар» – 1:1, 
«Ордабасы» – «Кайрат» – 1:0.

Следующий матч «Шахтер» 
проведет 26 августа на выезде с 

командой «Мактаарал» из Юж-
но-Казахстанской области.

«Шахтер» – «Окжетпес» – 
2:0 (0:0) 

Голы: Свиридов 66 (1:0), Чогад-
зе 90 +2 (2:0)

«Шахтер»: Шацкий, Алишау-
скас (Чосич 75), Толордава, Бу-
корац, Савкив, Перцух, Каньяс, 
Назымханов (Таттыбаев 61), Чо-
гадзе, Галкин (Муртазаев 46), 
Свиридов

«Окжетпес»: Чагров, Цюпа, 
Шамши, Совет, Татаев, Драчен-
ко, Калмырза, Димитров, Жумат 
(Жумаханов 55), Болов (Абзалов 
65), Молдакараев (Толебек 79)

Главный арбитр: Сергей Но-
женко (Талдыкорган).

19 августа. Караганда. Стадион 
«Шахтер». 4 000 зрителей.

Никита ТКАЧЕНКО
 Фото ФК «Шахтер»

ЖАСТАР ШАХМАТЫ

АКТУАЛЬНО

ФУТБОЛ

Взяли три очка 

Так провел каникулы В шаге от медалей

Постой, самокат…
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